



CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.
 Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62
 Madrid: Kiosco de *El Debate*, frente a las Calatravas.
 Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Precio de suscripción.
 Un año..... 6,00 pesetas
 Número suelto..... 0,06
 Pago adelantado.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

LOS EXPLOTADORES

Y LOS EXPLOTADOS

Estos días hemos leído en la prensa el siguiente suelto:

«Se ha constituido en Madrid una gran sociedad de crédito, la cual reconoce a favor del Sr. Lerroux un capital de 500.000 pesetas en acciones, en recompensa de sus esfuerzos para facilitar la constitución de la sociedad.»

La lectura de la noticia nos ha causado no menos indignación que lástima.

Indignación por ver cómo estos explotadores del pueblo halagan al obrero, prometiéndole lo que no pueden cumplir, para atraerse hacia sí, encaramarse en la vida política para hacer negocios más ó menos limpios y después no hacen nada práctico a favor de los mismos que les sirvieron de escabel. Así se aprovechan de la ignorancia del pueblo.

En verdad que si estos hombres tuvieran un poco de dignidad y algún tanto de gratitud, aunque se valieran de los obreros para escalar alturas, al encontrarse en éstas, deberían hacer algo práctico a favor de sus encumbrados; pero no es así: la noticia no tiene desperdicio; después de encumbrarse, enriquecerse y al prójimo.....

Los radicalismos y las predicaciones contra la burguesía ahí van a parar.

Así bien pueden gastarse automóviles y edificarse ó comprar hermosos hoteles en Madrid.

Lástima; porque estos casos se repiten con frecuencia y los publica la prensa, y tal vez los leen los explotados, y vuelven otros con las mismas promesas y les hablan de los derechos del hombre y de la reivindicación social y de las ventajas de las huelgas y de mil y mil cosas más que deberían olerles mal, por lo sobadas y repetidas, y los pobres obreros, que ordinariamente carecen de instrucción suficiente para comprender el alcance y los planes de sus explotadores, se quedan con la boca abierta y esperando la redención que ha de venir por medio de estos puntos..... suspensivos.....

Y Lerroux y Pablo Iglesias y otros y otros, enriqueciéndose, pero no mirando prácticamente por el obrero ni mucho menos echando mano de sus riquezas para socorrerles y atenderles en sus necesidades ni aun en los casos de huelgas á que ellos mismos les empujan.

Y si hubiéramos de creer á lenguas murmuradoras, diríamos cosas perezosas: pues más de una vez se ha acusado públicamente á los mismos promovedores de las huelgas de haber recibido cantidades destinadas al socorro de los huelguistas, y estas cantidades, ó no han llegado, ó han llegado mermadas á manos de los obreros.

En verdad que son dignos de lástima los que así se dejan engañar por estos vividores de nuevo cuño y deber nuestro es, si quiera sea por caridad, desengañar al pueblo y hacerle comprender quién le busca para explotarlo y quién le busca para su bien, á fin de que comprenda cuáles son sus verdaderos redentores.

Por de pronto, que lo recuerden bien; 500.000 pesetas reconocidas á Lerroux en acciones en recompensa de sus esfuerzos para facilitar la constitución de la sociedad..... ¿Acaso tendremos otro páralo?

Horas tristes.

Eres igual que todas, tan perjura como otras que en el mundo he conocido, ¡al principio pasión, todo locura! ¡y al fin la indiferencia y el olvido!

Yo he despertado en tí las ambiciones que hoy me cambian las flores en espinas, ¡hoy destruyes mi torre de ilusiones para que envuelto quede entre sus ruinas!

Tus promesas huyeron como brumas que ahuyenta el sol en el azul del cielo, ¡tu llanto se deshizo como espumas que deja el mar en arenoso suelo!

De sacrificio habíabas convencida de que llegara al fin por no perderte, ¡y el sacrificio para tí fué vida! ¡y el sacrificio para mí fué muerte!

Tu alma que dueña fué de mí abedrfo, parece que á mi vista se acobarda, ¡si antes tu corazón fué todo mío hoy al su recuerdo de cariño guardal!

Antes me hirieron como tú me hieres, y así subo la cuesta de los años, llorando la traición de esas mujeres que forman mi canda de desengaños.

Herido y traicionado en la jornada hoy á toda mujer suicidaría, sin el recuerdo de mi madre amada ¡por eso caigo y sufro, madre mía!

Narciso Díaz de Escovar.

PÁGINAS DE LA VIDA

¿VIVA LA HUELGA?

He cogido la pluma y le he dicho: —Escribe.

Y ella rebelde entre mis dedos, me ha contestado: —No escribo.

Yo no le he hecho caso. ¡Son tantas las veces que me ha salido con que no quería escribir, para luego, mansa, obediente, ligera, correr sobre el papel!... Así es que he tornado á decirle: —Escribe.

Y ella: —No te empeñes..... Hoy no escribo.

Y yo: —Vamos, mujer, pluma....

Y ella: —Que no quiero.....

—Pero ¿por qué?... mira, así, quietecita un poco sobre la cuartilla..... ahora, muévete, comienza.....

—Que no.....

—¡Pluma mía!.... ¡Que pasa el tiempo!....

—¡Que pase!

—¡Que se me van las ideas!

—¡Que se vayan!

—Vamos, no seas tozuda.....

—No seas terco. ... Te he dicho que no escribo y no escribo.

Paciente, calmoso, acariciándola como se acaricia á un niño enfermo y discolorado, hablándole hasta en tono desúplica, he procurado convencerla.

—Hoy, que traía varios asuntos á tu elección..... El del P. Gerardo dando una conferencia..... El del maestro laico convertido por una viejecita..... El de la señora que asiste á los leprosos..... O si quieres, escribirás de viajes, de regatas, de ascensiones á cumbres nevadas, de paseos á la orilla del mar.....

—No, no, no, me ha ido contestando ella impertérrita.

Y yo he insistido: —Acércate al papel y escribe.....

•Al sonar la campana de la fábrica, se alzó un grito.....

La pluma, sin escribir todavía, me ha interrumpido:

—¡Viva la huelga!
 Y yo, maravillado de su intuición, he exclamado:

—¡Sí; eso es lo que seguía..... Escribe.....

—Pero ¿qué te has creído?—me ha contestado despectivamente, escapándose de las manos,—suene ó no suene la campana de esa tu fábrica, ese grito lo doy yo, es mío, lo debía haber dado hace ya rato.... Y por si no lo has oído bien, vuelvo á lanzarlo..... ¡Viva la huelga!

Y ha dejado caer sobre las cuartillas la tinta que llevaba.

¡Huelga y sabotaje, todo en una pieza!.... ¿Por qué no la habré rajado y aplastado contra el suelo?.... ¡Pero es mi pluma!....

Y he tornado á empezar.

—Con que ¿viva la huelga?....

¿También á tí han llegado esos aires de redención?.... ¿Es que te trato mal?.... ¿Es que te hago escribir mucho?.... No te quejes..... Ni tres horas seguidas..... Y muchas tardes descansas, y á veces días enteros..... Y te cuidas y te seco bien y te guardo entre perdigones de cristal azul.....

¿Que á veces te he hecho escribir cosas que no te gustaban? ¿Que á veces te he cansado en tonterías?.... Perdóname, pero no te me vuelvas fuerte..... Ya sabes que te quiero.....

Te lo he demostrado muchas veces, te he preferido á las modernas plumas de bolsillo, desprecié por tí aquella soberbia *safety* que me ofrecían..... Tú has sido siempre mi pluma, mi amada obrerilla, la indispensable.... ¿Qué me contestas? ¿Qué me dices?

He creído que, conmovida, iba á exclamar: soy tuya mándame... Pero la ingrata, ha gritado de nuevo: —¡Viva la huelga!.... ¿He de ser yo menos que mis hermanas las máquinas, que mis hermanos los rieles, que mis hermanas las sierras, que mis hermanos los tornos?....

—¡Basta, basta!—le he dicho— desde cuándo tú, tan pequeña, tan delicada, tan gentil, tienes esa familia tan pesada, tan enorme, tan baja?....

Y ella, sin hacerme caso: —Por solidaridad, por unión, me declaro en huelga..... No puedo pedirte nada, no sé que exigirte, pero no quiero trabajar..... ¡Ea, está decretado!

—¡Pobre pluma mía! ¿Qué has leído? ¿Con quién te has juntado en las horas libres? ¿Por qué ha llegado hasta tí la moda peligrosa de las huelgas?.... Has caído en el lazo en que se desesperan tantos obreros crédulos, te ha fascinado el espejuelo que mantiene deslumbrados tantos ojos, te ha prendido la sirena falaz que ata las voluntades y los brazos..... ¡Oh, la huelga! ¡Que palabra más encantadora! ¡Que palabra más pérdida!.... ¡Si esas crisis surgieran por motivos de justicia y de ideales altos!.... Casi siempre por odios, por ambiciones, por capricho.... Como ahora en tu huelga..... Ven aquí, pluma mía....

La he cogido de nuevo y ella, acaso comenzando á rendirse, ha dejado caer sobre mis manos una lágrima negra.

He continuado: —Si otros huelgan, ¿por qué imitarlos tú? ¿por qué sumarte al montón de los ilusos?.... Ahora menos que nunca..... ¿Sabes por qué? Porque no huelgan todos.... Cuando sea la huelga general.... Cuando huelguen los agitadores, y los farsantes, y los sofistas, y los falsos apóstoles, y los redentores postizos; cuando huelguen las

plumas venales, y taimadas, y corruptoras, y embusteras; cuando huelguen los eternos explotadores del pueblo, acaso te dejaré descansar sin mi protesta.... Mas ni aun entonces te dejaré permanecer ociosa, porque eres arma de combate y útil de trabajo de un cristiano, y Cristo, el mayor oprimido, jamás ha estado en huelga..... ¡Pobre de nosotros si él lanzara ese viva fatal!.... No, mi pluma, no seas una rebelde más, sé alegre, y sincera, y humilde; apóyate tu insignificante y pequeño concurso, pero concurso al fin, á la gran obra regeneradora de hoy; sé buena, amiga mía, que he jurado no manci llarte nunca.....

Y como la pluma, humilde y silenciosa, ha ido inclinandose hasta rozar en dócil espera las cuartillas, he querido premiar su rendimiento, y hoy le concedo fiesta.

J. Le Brun.

La Aliseda

En Santa Elena (provincia de Jaén)

Agua azoalá, la más rica de España y Estación climatológica de montaña.

Curación radical de los catarros de las vías respiratorias y de los predispuestos á la tuberculosis pulmonar, según lo acredita la diaria observación en numerosos enfermos. Asimismo se curan rápidamente las anemias y todos los estados de debilidad y decadencia orgánica. Instalación hidrologica modelo. Inmejorable servicio de fonda.

Temporada de otoño la más recomendada, de 1º de Septiembre á 15 de Noviembre.

Coches fijos á la llegada de los trenes mixtos en la Estación de Santa Elena, y previo aviso coches á la llegada del expés de día de Sevilla á Madrid, lunes, miércoles y viernes, y de Madrid á Sevilla, martes, jueves y sábados, así como á los demás trenes. Todos tienen de parada cinco minutos en Santa Elena.

Letras femeninas.

Las obreras al campo.

Ya recordarán los lectores de *Prensa Asociada* el llamamiento que les hice para que ayudasen al verano de nuestras obreras del Sindicato de la Inmaculada.

Lo oyeron, y algunos, Dios se lo pague, nos han enviado su donativo para que las muchachas pudiesen ir á veranear. Pues bien, para que su satisfacción sea tal y como merece su amor al prójimo, paso á darles cuenta de nuestra obra de vacaciones.

Empezó con modestia suma; nueve obreras pudimos solamente hacer descansar el primer año; el pasado verano ya subimos á treinta; este año hemos enviado *cuarenta*.

Esas cuarenta van por tandas de diez, y pasan quince días en Avila, bajo la custodia y dirección de dos Hermanas de la Caridad, que se han prestado á ayudarnos.... El programa es sencillo: *dormir, comer, descansar*.... Entiéndase el programa del cuerpo, que nuestras obreras llevan todas la medalla de Hijas de María y, por consiguiente, no des cuidan el alma.

Cuando salió la primera tanda para Avila.... la escena en la estación resultó de lo más risueño y animado.... ¡Oh!, si hubiesen podido ver reír con toda la alegría de quien

tiene en perspectiva aire puro, sana alimentación, reposo, carencia de preocupaciones, á las muchachas desde el vagón, aquellas señoras que poseen grandes medios de fortuna!.... Seguramente se hubieran sentido con ganas de dar uno de esos *empujones médicos* que toda obra social necesita, y cooperar á lo que es tan simpático: ¡la protección á la gente joven!....

Aseguro á mis lectores que daba gozo asistir á la marcha de las obreras, por el contento que se reflejaba en sus rostros, algunos de ellos bastante pálidos y cansados por la mucha labor ejecutada y las velas sufridas!...

Las cartas que escriben rebosan dicha y gratitud.

Bien hayan, sí, los que con generosidad coadyuvaron á que la obrerilla pueda disfrutar de *veraneo*, regenerando sus pulmones, coloreando sus mejillas y tomando fuerzas para tornar de nuevo á la batalla, que les supone sus existencia de trabajo....

Nuestro veraneo lo bendice Dios.... ¡Ah! es que no se parece al que ha organizado *Nuevo Mundo*, llevando á veranear y en qué condiciones para la moral de esas muchachas! á algunas modistas, á las más bonitas. Concurso verdaderamente inaceptable, que en nombre del alma de esas muchachas, tan amenazada, se debió de prohibir....

Perdonen los que me leen la digresión.... Protesté cuanto pude del concurso.... no me ayudaron en la empresa los mismos periódicos de la derecha.... Sin embargo, *Mundo Gráfico*, *La Tribuna* y otros, dijeron claramente como este concurso era una especie de puente por el que rápidamente las modistillas frívolas, pero no malas, caerían en el abismo, alucinadas por una existencia de lujo, de lucimiento, de diversiones, que harían más odioso el taller y el trabajo en el cuarto obscuro y triste....

Luego vi en algunos periódicos, y no de la izquierda, que telegrafaban su llegada á San Sebastián, sus éxitos, su hermosura. No acerté á entender cómo olvidaban el peligro que corría la moral de esas muchachas.... Y mi pena aumentó.... Por eso, al hablar de nuestro veraneo, en el que sólo van á ganar las obreras, lo mismo las guapas que las feas, y en el que cuidamos de su alma aún más que de su cuerpo, no he podido por menos de recordar ese otro veraneo brillante, magnífico, pero en cuya luz visivísima se van á quemar las alas las mariposas....

El veraneo del Sindicato, vuelvo á decir, lo bendice Dios y la Inmaculada.

El veraneo de *Nuevo Mundo*... ese seguramente que no recibe idéntica bendición.

María de Echarri.

CUENTO

De un charco en lo profundo relucía el argentado disco de la luna; la ve allí un rapazuelo, ¡qué gozo, qué alegría! y al ímpetu cediendo de su anheló se inclina diligente, y sus fuerzas aduna, y extiende hacia el reflejo sus bracitos... ¡por fin! ¡brava conquista!... un puñado de barro pestilente: el rapaz se contrasta y echa á correr haciendo pucheritos.

¿Te avasalla la ilusión y el placer buscas sin freno? pues tendrás por galardón hastío en el corazón y en alma inundo ceno.

José Malet y Mañosa.

Noticias y Notas.

Los Prelados sufragáneos de Orense celebran en Septiembre próximo la primera reunión de las conferencias episcopales.

Darán principio el día 4, día en que tendrá lugar la bendición del templo de las Ursulinas, celebrando de Pontifical su Prelado y pronunciando el sermón el Obispo de Lugo.

En la lucha greco-romana verificada en la Ciudad Lineal, ha ganado el campeonato (9.000 pesetas) y la copa donada por el *Heraldo de Madrid*, el luchador suizo De Riaz; el segundo premio (3.000 pesetas y copa de bronce), el luchador español Ochoa.

El público que presenciaba el espectáculo protestó ruidosamente contra el fallo del jurado, pues no estaba bien ganado el campeonato.

En el concurso de tiro de pichón verificado en Alicante, ha ganado el primer premio D. Leopoldo Díaz; también ha ganado las copas del Rey y del Infante D. Carlos.

El Sr. Canalejas ha dirigido una circular a los Gobernadores de provincia para que se cumpla la ley del descanso dominical.

Casi todos ellos han contestado que en sus respectivas provincias no se ha presentado ninguna reclamación contra el incumplimiento de dicha ley.

Se agrava el conflicto de los Ingenieros Industriales. El Ministro de Fomento ha dictado una real orden que, en vez de aplacar la cuestión, ha excitado más a los estudiantes.

De las huelgas todavía se puede decir algo. Continúan en Madrid, Barcelona, Oviedo y Zaragoza.

El Sr. Villanueva ha telegrafado a los Gobernadores recordándoles la obligación de Arbitros en los conflictos que se susciten y de escuchar las peticiones de las Sociedades obreras a fin de llegar a soluciones de concordia entre las Compañías y los obreros.

Para el Congreso Eucarístico Internacional que ha de celebrarse en Viena, se elevan a algunos centenares las representaciones de la prensa.

Se han expedido más de 300 *carneíst* para periodistas de todos los Estados europeos, excepto Portugal.

La prensa francesa se extiende en consideraciones respecto a lo ocurrido en Mogador entre los cónsules francés y español.

El Gobierno dice que no tiene la menor noticia de este disgusto, y que dada la amistad entre Francia y España, ningún asunto dejaría de examinarse severa y amistosamente.

En Monserrat ha ocurrido un vuelco de un carruaje, resultando muerto el fabricante D. José Ciosa, y gravemente heridos su hijo y un sacerdote amigo de la familia.

El suceso ha causado honda emoción.

LOS MALES DEL CINE

La actualidad del cine, no pasa nunca. Es un problema de solución difícil el que se ofrece al moralista para contrarrestar su influencia funesta.

Y cada día se abren nuevos. Hasta en los pueblos, aprovechando el público de veraneantes, triunfa la película sensacional; y aun ni el que no asiste se libra de su influjo, pues en grandes y pintarrajeados cartelones, con su explicación detallada al pie, se anuncian las cintas, glorificando el gesto de la adúltera ó del apache.

Es todo un mundo de maldad, de perversión, que desfila antes los ojos de nuestros hijos para imprimir en su cerebro profunda huella.

En todas las ciudades, especialmente en las grandes capitales, se ha notado un aumento alarmante en las estadísticas de criminalidad y suicidios imputables al cinematógrafo, y casos de sugestión, como el último de París, de dos amantes que se arrojan al Sena después de la exhibición de una película, ó de las dos muchachas que en Barcelona se arrojaron al mar, y del desgraciado que intentó robar a un cobrador, en

bicicleta, para ser émulo de los apaches de París vistas en el cine.

Los yanquis, de cuya democracia nadie dudará, han dado en el clavo del problema. Para atajar los males del cinematógrafo, las autoridades de New-York nombraron una numerosa junta compuesta de maestros de escuela é individuos del Consejo de Instrucción pública, la que ha de examinar antes de su exhibición todas las películas, dando autorización ó negándola de acuerdo con el espíritu de la siguiente ordenanza:

«Se negará permiso para toda película que presente cualquier clase de crimen, asesinato, suicidio, robo, atraco, asalto, etc., de cualquier ser humano, ó detalles que ofendan al sentido moral ó la decencia.»

¿Qué tal? Véase cómo los norteamericanos con su sentido práctico trabajan para que el cinematógrafo sea lo que debiera ser: elemento de divulgación científica, de cultura y de honesto esparcimiento, y no foco de corrupción, como ocurre en la actualidad.

(De *La Avalancha*.)

Ayuntamiento.

Dos horas próximamente invirtieron los Sres. Concejales en la sesión de la presente semana, que fué presidida por el Alcalde Sr. Ledesma, y á la que asistieron los Sres. Conde, Cano, Moraleda, De la Cuerda, Medina, Bueno, Muro, Ortiz, Martín (D. E.) y Villarreal.

Concediéronse en primer lugar dos licencias para ejecutar obras á don Mariano Calvo y D. Juan Martínez Afíbarro.

Después se aprueba la distribución de fondos para el próximo mes.

A continuación el Concejo aprueba un informe de la Comisión 5.ª, proponiendo algunos medios para la represión de la mendicidad y protección á la infancia, en cumplimiento á la Real orden publicada sobre el particular.

Signe después una instancia de la *Asociación Defensora de los Intereses de Toledo* solicitando una subvención para llevar á cabo los aforos definitivos en las aguas potables del término de Burguillos.

Primero el Sr. Villarreal, que propone se concedan 750 pesetas, y luego los Sres. Moraleda y Conde más transe partidarios de acceder á lo que se solicita.

El Sr. Cano se opone á ello por considerar irrealizable el proyecto, toda vez que no han dado resultado alguno los aforos realizados en años anteriores, extendiéndose en otras consideraciones en conformidad con su manera de pensar.

El Sr. Muro es también opuesto al proyecto y dice que con su voto dará la subvención sólo por el hecho de no pasar por descortés.

El Sr. Medina está conforme con la solicitud, y después de rectificar todos los señores que habían hecho uso de la palabra, y estar el Sr. Cano conforme con lo dicho por el Sr. Muro, se acuerda en definitiva conceder 500 pesetas con cargo al capítulo de imprevistos.

Es denegada la instancia de don Pantaleón Pérez solicitando permiso para establecer en una de las bovedillas del Ayuntamiento un despacho de carbón.

Ruegos y preguntas.

El Sr. Medina dice que, próxima la celebración del Congreso del Turismo, que ha de tener lugar en Madrid, el Ayuntamiento de Toledo debe empezar á hacer algunos trabajos para concurrir al mismo y hacer cuanto le sea posible en pro de esta antigua ciudad, que tantos turistas la visitan.

Contéstale la presidencia, manifestando que por un olvido involuntario no ha dado cuenta de algunas cartas que del Comité general ha recibido tratando sobre el particular, proponiendo hacerlo en la próxima semana.

El mismo Sr. Medina pregunta si se ha contestado al cuestionario que los Ayuntamientos todos han de llenar antes del 15 de Septiembre sobre el impuesto de Consumos. Contéstale el Sr. Ledesma diciendo que está en estudio de la Comisión.

El Sr. Muro solicita del Sr. Alcalde revise el padrón de Beneficencia por conocer figuran en él personas que, por su posición, no necesitan de tal beneficio. Muéstrase admirado de que dos guardias municipales tengan que seguir á los carros de la limpieza pública, toda vez que el servicio de éstos es vigilar y denunciar los he-

chos que notaren á quien correspondan. Dice también que la limpieza en algunas calles deja bastante que desear, excitando á la presidencia á que obligue á los contratistas á cumplir como deben. El Alcalde contesta á todos estos ruegos muy cumplidamente.

El Sr. Cano anunció una moción para la semana próxima sobre la conveniencia de girar una visita de inspección al barrio de la calle de las Bulas, próximo á desaparecer si se lleva á cabo el proyecto del Colegio de Doncellas.

Después el mismo Sr. Cano preguntó por qué no se habla dado cuenta al Ayuntamiento de una comunicación hace tiempo presentada por *La Electricista Toledana*. Contéstale el Sr. Ortiz diciendo que para hoy sábado está citada la Comisión correspondiente y que dará dictamen en la semana venidera.

Solicitó también se haga una relación detallada de las obras ejecutadas, y su importe, en la presa de San Servando, desde la cesión de la misma hasta la fecha.

Asimismo pidió otra relación ó certificación de los acreedores del Ayuntamiento y cantidades satisfechas por réditos.

Igualmente preguntó por un proyecto sobre agua y luz presentado al Ayuntamiento hace algún tiempo por un periódico local, solicitando si aquél lo merece sea puesto á discusión del Concejo.

Que se obligue á los contratistas de consumos á poner en los felatros, en sitio visible, la tarifa de precios.

Eucarece además, según previene la ley municipal, la necesidad de que cuanto antes se reúna la Comisión de Hacienda para confeccionar los próximos presupuestos, y de esta forma tener tiempo suficiente para discutirlos ampliamente.

Por último, se interesó porque en breve sea colocada la lápida conmemorativa del Teniente Morales, muerto gloriosamente en los campos de Melilla, y su colocación sea en la casa donde siempre ha vivido en vez de ponerla donde nació.

Y no hubo más. Hasta otra.

Carlopa.

Concurso de pasatiempos.

Número 14.

Un individuo se encontró con un amigo en la Puerta del Sol en una noche bastante fría, y al verle en cuerpo y desabrigo, le preguntó:

—¿Pero no tienes frío?

A lo que repuso el otro:

—Lo que no tengo es capa.

—¿No ha de haber un espíritu valiente?

—Siempre se ha de sentir lo que se dice?

—¿Nunca se ha de decir lo que se siente?

—Buena contestación.

El profesor.—¿Qué es lo que más abunda en América?

El alumno.—El miedo.

El profesor.—¿Por qué?

El alumno.—Porque es de donde salen los cocos.

—Entre padre é hijo.

Hijo.—Padre, ¿es cojo Machaquito?

Padre.—¿Por qué lo preguntas?

Hijo.—Porque he oído decir que maneja muy bien la maleta.

—En un teatro.

Gedón al ver que el autor de la obra está presente á la representación, exclama:

—¡Valiente tontería! Sería lo mismo que si yo diese una conferencia en el Ateneo y yo estuviese entre los oyentes.

EL FERINOL cura la tos ferina, bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

DE LA PROVINCIA

Talavera.

El domingo anterior, debido sin duda á la fogosidad y grandilocuencia de los oradores madrileños (panaderos, según decían ellos), en el mitin que tuvo lugar en la casa del pueblo, parece ser que los más sacaron las cabezas un tanto calientes con pesades ó flojera en las piernas, puesto que muchos de ellos, á pesar de caminar á toda máquina por el camino de la estación, que se compone de muchas «eses» en esos días, no pudieron verificar la vuelta en el tren tarda que vinieron; porque achacarlo á otra cosa no pensaríamos como buenos, toda vez que aquí el cierre de las tabernas (en honor á los taberneros) se cumple con extremado rigor, y por ello los

domingos nos vemos tan favorecidos con un número de visitantes de esta especie, que solo se dedican á correr de la estación férrea á la de correos y viceversa; en fin, que para ellos Talavera debe haberles parecido.... Jauja, puesto que gozan de plena libertad.

Y es muy posible que, debido á lo anterior, se enlajara con lo ocurrido por la noche en el Salón París ó Cine del Prado, en que los espectadores (muchos de ellos viejos verdes ó chochos) pidieron á grito pelao, que la artista ejecutara el acrobático baile de la *Pulga*, á lo cual se negó, por no figurar en programa, y de aquí el gran jollín, que terminó con la rotura de las butacas y fuga de la completista y empresarios. Y gracias al exquisito tacto de la policía que, con su celoso y activo inspector, muy verificado en las lides del siciliano, se encontraba en aquellos lugares, no hubo que contar algo más y no dinero... un aplauso...

El todo de ello, que para los señores empresarios, ha sido una lección más que sicilípica, y otra para quien la quiera tomar, puesto que tiene muchas líneas; sin que ésta sea para los padres que quieren velar por la moral, y mucho menos para las autoridades encargadas del orden. Los alborotadores y demás público divertido, se fué por donde había venido Creemos, sin embargo, que en ello entenderá quien deba, si no allá lo veremos algún día....

Y vaya de ramificaciones por el caldeamiento de cabezas. Con motivo de lo anterior, las autoridades creo que mandaron cerrar los cafés cantantes (aquí á pares), y dícese que un señor forastero, al verse echado de uno de ellos, determinó pasar el resto de la noche en el mayor jolgorio, para lo cual reclutó y pagó á unos veinte *riferos* (creo que sería mucho honor), puesto que con dicho jefe á la cabeza, recorrieron por lo menos durante dos horas las calles de la ciudad, con una gritería que ni hambrientos de montaña, obligando á algunos vecinos de los que no se asustan aunque mucho truene, á pedir auxilio al sereno del barrio, que á marchas forzadas, pudo llegar jadeante y anhelante á prestar el servicio pedido á la media hora, cuando aquella turba estaría ya descansando tal vez al otro lado del Kert, por cuyo motivo se fué también por donde había venido dicho sereno.

Creemos que el joven y diligente señor Alcalde estará enterado de esta rondalla gratuita con que aquella noche obsequiara á la población el tan guasón forastero, y le habrá dado las gracias... No puede menos... *El Corresponsal*.

—Varios sujetos de este pueblo, que desde hace tiempo venían dedicándose á halar gallinas á sus vecinos, comiéndose las tranquilamente en casa de uno de ellos, han caído en poder de la Guardia civil, que los ha mandado al Juzgado donde harán la digestión.

La Mierla.

Durante los días 15, 16 y 17 del actual, se han celebrado las fiestas que anualmente este culto y honrado vecindario consagra á su Excelencia Patrona Nuestra Señora de la Asunción y San Roque.

El día 15, Misa con exposición de Su Divina Majestad, en la que ofició el celoso é ilustrado Cura Economo de Puebla de Valles, encargado de esta Parroquia, D. Juan Vega, y ocupó la Sagrada Cátedra, pronunciando una hermosa oración á María Santísima en su Gloriosa Anunciación; ensalzando al propio tiempo las grandes virtudes de la amante protectora é hija que fué de este pueblo D.ª Teresa Monasterio, no solamente en los días de su vida, sino también después de su muerte, pues las heredó íntegras y practica el señor Rojas hijo adoptivo de este pueblo y acreditado impresor de Madrid.

Terminada la misa, precedidos del Ayuntamiento, Juez municipal y del digno Sargento de la Guardia Civil D. Pablo Ortega, nos dirigimos al local Escuela y ya aquí, el señor Cura bendijo tradicional caridad, que preparada por D. Ricardo F. de Rojas, en la Casa Consistorial se procedió á la distribución.

En los días 16 y 17, se verificaron las procesiones como en el día anterior con el Santo Milagro, precediendo las solemnes Misas, y predicando el Sr. Cura el panegírico del ínclito Peregrino.

La parte musical durante los tres días estuvo dirigida por el reputado Secretario del Ayuntamiento Sr. Serrano, probando una vez más su maestría de Cantos.

Como el día primero, se bendijo y repartió durante los dos días, la Caridad á todos los vecinos.

Róstame decir que en la tarde del día 16, el Ayuntamiento, Juez municipal y otras personas de la localidad y forasteros, se reunieron en el amplio comedor del Sr. Serrano, previamente invitados por el Sr. Cura, donde fueron espléndidamente obsequiados. — *Un suscriptor*.

Quintanar.

En las primeras horas de la madrugada del día 28 de los actuales, el toque de campanas despertó al vecindario, anunciando que, en el primer distrito, ardía alguno de sus edificios. Una de las naves de la casa-bodega de los Sres. Fernández (D. Vicente y D. Casildo), en poco tiempo, fué pasto del voraz incendio que amenazaba destruir los edificios colindantes.

Al arrojo de las muchas personas que con heroísmo trabajaron para conseguir aislar el fuego, no debe el que no se propagara á las bodegas y casas de las manzanas, entre otras la de los Sres. Dupuy y Nieto, cuyas pérdidas materiales hubieran sido de muchos miles de duros.

Son dignos de especial mención los obreros Blas García Romeral, Lorenzo Barralón y otros que no recordamos; el Comandante del puesto de la Guardia civil D. Julián Ramos, que más de una vez se vió en peligro su vida, hasta el extremo de no poder utilizar más el uniforme que llevaba.

También los guardias Sres. Alirongnes, García, Ortega y Mora, conyuvieron á extinguir el incendio.

Las autoridades, desde el primer momento, se personaron en el lugar de la ocurrencia, quienes no descansaban en sus acertadas disposiciones. También vimos al Diputado provincial Sr. Contreras.

Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales, y las pérdidas materiales se calculan en unos ocho mil duros, según dicen. — *El Corresponsal*.

Doabarrios.

Han terminado con toda felicidad las obras de restauración del capitel de la torre en la Iglesia parroquial de este pueblo.

Tiempo hasta que una necesidad imperiosa exija que se lleven á efecto las referidas obras. Pero para ello eran precisos una voluntad y un celo como el del Sr. Cura Economo D. Agustín Crespo y L. Villalta, quien desde su venida á este pueblo, de tal manera se preocupa de todo lo que se relaciona con su Iglesia y feligreses que, salvando todos los obstáculos, ha visto al fin realizado su deseo la restauración de la torre de su templo parroquial, como verá, si el tiempo le permite, desarrollando sus planes con fructifica la buena semilla de sus apostólicas trabajos. — *Un feligrés*.

Organ.

Las ferias han transcurrido sin incidentes desagradables, no obstante el gran concurso de forasteros; superior al de años anteriores.

Las transacciones de ferial bastante numerosas, principalmente en mulas y ganado burrero, pasando las transacciones de ciento.

Los toros de poco poder, y pasables los toreros; la entrada extraordinaria; los empresarios habrán quedado satisfechos.

Los demás festejos públicos han satisfecho al vecindario, gustando mucho al vulgo las carreras en sacos y las de burros leídos, en las que ganaron premios uno del joven Juan Viscayo y otro de Juan Bravo. Esta diversión ha sido muy del agrado del público.

Las funciones religiosas tan concurridas que, el día de la fiesta, el templo, no obstante su magnitud, estaba completamente atestado. Bien es cierto que la majestuosidad del adorno y el orador Sr. Valiente, Magistral de Toledo, eran motivos más que suficientes para atraer á la muchedumbre.

La banda se ha conquistado muchos aplausos. Esta feria va tomando incremento de día en día, y está llamada á tener gran importancia en la región.

El Sr. Alcalde D. Jaime Ruiz Tapiador merece un aplauso por las iniciativas tomadas y su desvelo en que todo se haya realizado con acierto. — *El Corresponsal*.

Menasalbas.

En el sitio denominado «Puerto de Marches», de este término municipal, se declaró un incendio que fué sofocado una hora después.

Ha ardido una extensión de una hectárea de terreno poblado de jaras y otros pastos.

Mejorada.

El vecino de esta villa Mariano Gómez Martín prendió fuego los sarales de una suerte de terreno que posee en la dehesa de propios, con el fin de limpiarla de males.

El fuego tomó bastante incremento y se propagó á la finca conocida por el huerto del «Juanaso», propiedad de Pedro González, y después á la titulada «El Dehesón», de la que es dueña la vecina de Velada D.ª Petra Ruiz Valverde.

Del huerto del «Juanaso» se quemaron unas treinta fanegas de terreno de pasto con arbolado de encina y alcornoque, y cuatro hacinales de heno, calculándose las pérdidas en unas quinientas pesetas.

De «El Dehesón» ardió unas setenta fanegas de terreno, también poblado de pasto, encina y alcornoque, y cuyas pérdidas ascienden á unas dos mil pesetas.

El incendio pudo ser localizado después de dos horas de incansantes trabajos de varias personas que se hallaban en aquellas inmediaciones, sin que ocurrieran desgracias personales ni de ganado.

El autor fué detenido y puesto á disposición del Juez municipal de Mejorada.

Pueblanueva.

Se ha producido otro incendio en la casa del vecino de este pueblo D. Luis de la Infanta del Cerro, quemándose parte de un pajar y una cuadra. En ésta había ocho cabañillas menores y una mula, las cuales perecieron asustadas.

Créese que el incendio debió producirle la luz eléctrica que había instalada en la cuadra referida.

Al toque de campanas acudió todo el pueblo en masa, logrando sofocar el fuego después de tres horas de heroicos trabajos, sin ocurrir desgracias personales.

Las pérdidas son de unas cuatro mil quinientas pesetas.

Corral de Almaguer.

En el sitio conocido por «Cañada de los Carneros», entre los términos de Corral de Almaguer y Villanueva, ha ocurrido una reyerta entre varios vecinos de Corral, resultando cuatro heridos de arma blanca.

Los autores han sido detenidos.

Ocaña.

En las proximidades de este pueblo han ocurrido cuatro suicidios, resultando tres heridos graves y uno muerto. El Juzgado instruye diligencias.

Noblejas.

En el río Tajo, y término municipal de este pueblo, ha perecido ahogado el vecino Agustín Hernández Treceño, que se estaba bañando.

Santa Olaya.

El vecino de este pueblo Valentín de la Cruz Pavón, ha hurtado diez ovejas a su convecino Agustín López Almagro. Por este motivo ha sido detenido y puesto a disposición del Juzgado.

Gerindote.

El vecino de este pueblo Agustín Martín guiaba un carro cargado de estiércol, llevando montado en el mismo al niño de once años Santiago del Valle-Palomo, y al llegar a la ronda del pueblo se cayó el indicado niño, pasando una rueda por el pecho, falleciendo a los pocos momentos.

DE LA CAPITAL

Retiro sacerdotal.

Mañana domingo, en la capilla de la Residencia de los Padres de la Compañía, a las cinco y media de la tarde, tendrá lugar el retiro mensual para los Sacerdotes de la Unión Apostólica, y al terminar habrá Junta general para tratar algunos asuntos.

Al retiro pueden asistir todos los Sacerdotes aunque no pertenezcan a la Asociación.

Defunción.

En Villafranca de la Sierra (Ávila) ha muerto, después de recibir los Santos Sacramentos, el anciano Párroco D. Ramón Prada y Garzón, fco carnal de nuestro distinguido amigo y suscriptor el Notario público de Orgaz D. Ramón Lanseros y Garzón, a quien, como a su señora madre D.ª Felipa, damos nuestro sentido pésame.

Cuentas de Beneficencia.

Interesa a los representantes de casas ó Patronatos de Beneficencia la lectura de la Circular de la Junta provincial respecto a la época de dar las cuentas y las condiciones para los presupuestos: las trae el Boletín del 20 del corriente.

Subasta.

El día 20 de Septiembre, a las once, de la mañana, se celebrará la subasta, por pujas a la llana, en el edificio propiedad del Ayuntamiento de Talavera de la Reina titulado Prevención, de los pastos sobrantes de la dehesa de Valdeloroazo.

Vacante.

Hállase la Secretaría del Ayuntamiento de Valverdeja, con el haber anual de 999 pesetas.

Las solicitudes al Sr. Alcalde, por término de treinta días, desde el 27 del corriente.

Felis viaje.

Nuestro distinguido amigo D. Felipe Vázquez y Fernández, Coadjutor de la Parroquia

de Santa María de Talavera, sale en dirección a Viena para asistir a las fiestas del Congreso Eucarístico.

Envidiamos su suerte y le deseamos feliz viaje.

A un suscriptor.

Entre personas delicadas, cuando no quieren continuar con la suscripción de un periódico, lo decente es devolverle para, si no han recibido aviso, comprendan que han cesado de ser suscriptores.

Lo demás, es decir, avisar ó hacer ésto cuando se reclama el importe de la suscripción, ni es delicado, ni decente.

Lo mismo decimos a otro que alega no recibir el periódico; pues podría haber reclamado en tiempo oportuno.

La delicadeza ante todo, ¡eh!

Descanso dominical.

En Circular núm. 160 del Boletín oficial del 28 del corriente encarga el Sr. Gobernador civil a los Sres. Alcaldes hagan cumplir la ley del Descanso dominical.

Aplaudimos el celo del Sr. Gobernador, y de llevarse adelante, como es justo, lo que dicho señor ordena respecto al cumplimiento de la ley, tendrán no pocas multas que imponer sin salir de esta ciudad.

Curación de la tisis.

Es un hecho que la tisis, enfermedad que tantas víctimas produce al año, cifra aterradora, se cura radicalmente tomando todos los días, por mañana y tarde, una taza del exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Blasfemo.

Por blasfemar y cometer actos inmorales en la vía pública, ha denunciado la policía a Isabel González (s) Escopeta, al que le ha impuesto el Sr. Gobernador civil una multa de 75 pesetas.

Ha pasado a la Cárcel por insolvente.

Plausibles medidas.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha interesado del Alcalde de la capital que dé las órdenes oportunas para que, en el Cuartelillo ó en el sitio que juzgue oportuno, se establezca un botiquín en el que los heridos ó enfermos encuentren, en el instante de cualquier ocurrencia, los primeros auxilios, nombrando al efecto, en la forma que crea más conveniente, el facultativo de la beneficencia municipal, a cuyo cargo y con fijación de turno ha de estar obligado a la asistencia de los accidentes que ocurran.

Igualmente ha interesado del Sr. Presidente de la Excm. Diputación provincial ordene que en el Hospital provincial se preste guardia diaria por uno de los practicantes, con el mismo objeto.

Nos complacen en gran manera estas disposiciones por venir a llenar necesidades tanto tiempo deseadas por el pueblo y pedidas por la prensa, y por ello felicitamos a la primera autoridad civil de la provincia.

¡Qué frescos!

Unos mosabètes vecinos de esta capital decidieron una de estas madrugadas refrescar sus estómagos con sandías ó melones, y se dirigieron a un melonar que... no era suyo.

El guarda los sorprendió a tiempo, y contrariados sin duda por no haber conseguido su intento, le maltrataron de palabra.

El Juzgado municipal entiende en el asunto.

Joven ahogada.

En el río Tajo y sitio denominado «Abrevadero de Buenavista», ha perecido ahogada la

joven de catorce años de edad Manuela Garrido Martín.

La causa del accidente fué una caída que ésta sufrió al pretender coger un sombrero que a un hermanito suyo se le había caído al río.

Los escandalosos.

La vecina de esta capital Raimunda Aranda ha denunciado en la Jefatura de policía que su convecino Francisco Fernández la maltrata con frecuencia de palabra, con lo que produce los consiguientes escándalos.

Desaparición de un bolso.

El jueves ingresaron en la Cárcel los vecinos de esta ciudad Matías González y Celedonio Martín (s) El Cojo, los cuales se hicieron entrega del equipaje que traía una señora que llegó a ésta la noche del miércoles en el tren de las 7,45, y al entregarlo a su dueña faltaba un bolso de viaje, que contenía alhajas y otros efectos por valor de unas 607 pesetas, sin que hasta la fecha haya parecido.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Septiembre. Días 1 y 2, Parroquia de San Nicolás de Bari, y 3, Parroquia Mosárabe de San Marcos.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana habrá Misa rezadas, de media en media hora, de cinco a ocho y media inclusive.

Hasta nuevo aviso, la solemne «Salve Carmelitana», que se canta todos los sábados, será a las siete y media de la tarde.

Convento de Gitanas.—Adoración y Vela. Exposición todos los días a las cuatro de la tarde y se reserva a las seis.

Iglesia de San Román.—Solenne Novenario a Nuestra Señora de la Salud, que da principio hoy 31.

Todos los días a las nueve y media, Misa cantada, leyéndose la Novena. A las seis de la tarde Exposición, Katsión, Sermón, Plegaria, Novena, Gózos, Reserva y Salve.

Predicará todas las tardes el Muy Ilustre Sr. D. Francisco Frutos Valiente, Magistral de la S. I. P.

Habrán Misas rezadas a las siete, a las ocho y a las nueve.

Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana domingo, a las nueve y media, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga.

Convento de Santa Isabel.—El día 3, primer martes de mes, serán los cultos que la Pia Unión de San Antonio dedica a su Titular. A las siete, Misa de Comunión general en el Altar del Santo. Por la tarde, a las cinco y media, Exposición, Estación, Rosario, Sermón, Ejercicio correspondiente al día, Reserva, Responsorio, Antífona y Oración del Santo.

Será orador D. Ualizo Rubio, Capellán Mosárabe de la S. I. P.

JEROGLIFICO

Por Paso Ordinario.

2 NOTA R

Solución al jereglífico del número anterior: ENRIQUETA, habiéndola remitido exacta: Joaquín Barrenechea, Bartolomé García, José Pérez «Uno de Linares», Serafín Moreno, Manuel Martínez, «Uno de Santo Tomás», Froilán Gutiérrez y otros varios.

Colegio de Hermanos Maristas Refugio, 3, TOLEDO

Admite alumnos internos y externos. Los programas de enseñanza abarcan: 1.º Primera enseñanza graduada. 2.º Segunda enseñanza oficial. (Los alumnos se matriculan en este Instituto General y Técnico y asisten a las clases, reuniendo así las ventajas de la enseñanza oficial y la debida vigilancia de la privada.) 3.º Academia preparatoria para carreras militares y especiales con la cooperación de un competente profesorado militar.

Resultados oficiales de segunda enseñanza (curso 1911-1912).

10 matriculados de honor. 26 sobresalientes. 27 notables. 31 aprobados.

Para más datos dirigirse al Sr. Director.

Justo Villarreal y Villarrubia Procurador de los Tribunales Misericordia, 9, pral., núm. 4 TOLEDO

Gestión de toda clase de asuntos judiciales, administrativos, contenciosos-administrativos y eclesiásticos.—Se encarga de las reclamaciones basadas en la ley de accidentes del trabajo.—Cobro de pensiones, cruces y jubilaciones.—Venta de toda clase de fincas y administración de las mismas.—Proporción de deudas de letras dentro y fuera de la plaza, y facilita rápidamente dinero en la cantidad que se precise para toda clase de negocios, mediante económica comisión.

Horas de despacho: De 9 a 2 y de 5 a 7.

Real Colegio de Alfonso XII de EL ESCORIAL de primera y segunda enseñanza dirigido por los PP. Agustinos.

El sanatorio de los niños, llamado al Escorial varias eminencias médicas españolas. Uniendo a esto la competencia de los PP. Agustinos en la enseñanza; la amplitud inmensa del célebre Monasterio en donde el Colegio está instalado; la gimnasia sueca que los alumnos practican y el riquísimo material de enseñanza costeado por S. M. el Rey, se comprende que es justa la fama de que goza tan notable centro de enseñanza. Para más detalles pídase el reglamento.

Nuevo Hotel Restaurant «GRANULLAQUE» Barrio Rey, 2, 4 y 6.—TOLEDO. Construido de nueva planta.—Habitaciones confortables.—Cuarto de baño. Timbre.—Luz eléctrica.—Water closet. Teléfono.—Gran comedor con mesas independientes.—Cocina española y francesa.—Coche a todos los trenes. Servicio esmerado y económico.

ESTÓMAGO DISPEPSIA. Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. DISPEPSIA. las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades. De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

TOLEDO IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 66, y Luceo, 8.

FERINOL. Fórmula de M. F. Almonacid, Médico especialista en enfermedades de la infancia. Remedio infalible contra la TOS FERINA bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos. Precio del fresco 3 pesetas. De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Al por mayor en los Centros de Especificos. En Toledo: Droguería de D. Julio González y Hermano, Garcilaso de la Vega, 1 y 3.

rales eran pequeñas agrupaciones de modestas viviendas que, por lo que a la provincia toledana se refiere, rodeaban las más de las veces la señorial residencia de algún magnate, Rico-home de Castilla, cuyo poder casi real, vino a constituir años antes la elevada dignidad de los Grandes de España. No hubo en nuestra Patria verdadero feudalismo a la usanza francesa ó germana, pero sí Señores poderosos que, llegando a igualar a los de aquellas naciones en los reinados de D. Juan II y de Enrique IV, poseyeron verdaderos estados en la época que nos ocupa, ya por dádivas de los débiles reyes, como por las herencias que al través de tres ó cuatro generaciones dieron lugar meditados entronques. Por una ú otra causa, el territorio toledano, en su parte meridional, y á excepción hecha de los dominios de la ciudad y de la Mitra, pertenecía á unas cuantas casas que llevaban los prestigiosos nombres de Toledos en Oropesa, Ayala en Guadamar, Téllez en Gálvez y Jamela, Lasos en Cuerva, Rojas en Mora y en Layna, y que extendían su poderío desde los límites de la provincia de Cáceres, en su sierra de Guadalupe, hasta más allá de la importante villa de Mora, y desde las riberas del Tajo, á las primeras

estribaciones de la Sierra oretana, montoso valladar de una selva virgen. Pocos y pequeños eran los poblados; extensos los bosques; residencia aquélla de sus dueños que gustaban de pasar en ellos gran parte del año, cuando cargos cortesanos, políticos ó militares, no les obligaban á prolongada ausencia, esparcimiento de su espíritu los últimos, teatro constante de animadas monterías. La piedad, tan pródiga en aquella época, levantaba con frecuencia junto al palacio conventual edificio, donde algún pequeño beaterio femenino, tal vez de esa Orden tan castellana que acababa de reformar Santa Teresa, y que al habitarle parecía tener por principal misión acompañar y aconsejar en vida á los ilustres donantes, y orar por ellos al velarles el sueño de la muerte. Otras veces, como sucedió en los extensos bosques del Castañar, la magnanimidad del Señor permitía que alguna Orden de santos varones se estableciera en las fragosidades de la sierra, para mejor llevar vida de penitencia y de retiro. Piadoso objetivo que pocas veces lograron los frailes, á los que seguía en su aislamiento buen contingente de fieles deseosos

Pacificada ya la Iglesia, y en el año 1425, se formalizó la cesión de los piadosos esposos Ramírez de Guzmán, por su hijo D. Juan Ramírez de Guzmán y Palomeque, á la Comunidad Franciscana (de 20 frailes al principio), en la persona del venerable Fray Alonso de Voroz, Ministro provincial de la Orden, muerto más tarde en el Monasterio de Ocaña, cuya Iglesia guarda sus restos en severo mausoleo, desde el año 1469. Y no contento el espléndido donante con cederle á manera de feudo, muchas de aqueñas tierras, enriqueció con valiosos objetos el culto de la ermita de Nuestra Señora del Castañar, que había de servirle de cristiana sepultura, como á sus descendientes las que por enlaces fueron señoras de Gálvez y Condesa de Fuen-salida. La constante labor de aquellos frailes, los frecuentes donativos que acudieron luego al llamamiento de su fama, fueron convirtiendo los jarales y malezas en un vergel, sobre todo desde que la magnificencia de D. Alfonso Téllez, Señor de la Puebla, y de D. Pedro Suárez, Señor de Gálvez, encauzó la cristallina agua de la Sierra para hacerla bajar hasta el Convento por práctico canalillo, impercedera obra del último tercio del Siglo XV. Agua que recogió más tarde en

La Leyenda del Castañar

por el Conde de Casal. Toledo. Imprenta de la Viuda é Hijos de J. Peláez Comercio, 55, y Luceo, 8. 1912

NO MAS SORDOS



El milagro hecho, todos oyen! El **ODITON RACHEL** probado en 30 años práctica clínica, cura a toda edad, y por crónico sea el caso, la sordera y zumbidos de oídos, que privan oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo, que sensibiliza y vivifica. Venden a 5 ptas. el **ODITON RACHEL** las boticas de España, América y Filipinas. Todos los que padezcan de sordera deben pedir al Dr. Rachel, ARENAL 1, 1.º, Madrid, prospecto explicativo, que se remite gratis.

Confitería, Pastelería y Fábrica de Masapán

TELESFORO DE LA FUENTE

Zocodover, 47 al 50, teléfono 234. — TOLEDO

ESTA CASA NO ANUNCIA

Únicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice: «Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»

Imágenes de pasta madera
materia indulgenciable
aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos é Indulgencias.

Vía Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.

Precios sumamente módicos.

Sebastián Díaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálices, Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.

Se facilitan precios y diseños.

LA UNIÓN ECLESIASTICA GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR
D. José Cavanna
PLAZA DEL CELENQUE, 1—MADRID

Cerería, Librería,
Objetos de escritorio,
Papelería, Coronas y Flores de
M. San Román

Comercio, 16, Toledo.

La Antigua Funeraria

Sal, 11. — Teléfono 255.

En la LIBRERÍA de VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ, COMERCIO, 55, se venden devocionarios, libros de comunión y objetos de escritorio.

Academia de Lara
CARRERAS MILITARES
Fundada el año 1892.

Dirigida por el Comandante de Ingenieros, en situación de «excedente»,
D. FRANCISCO DE LARA
autor de las Pizarras de su nombre, dedicado a la preparación, sin interrupción, desde la citada fecha.

Resultado obtenido por la disuelta Academia Bonet-Lara en la última convocatoria, con el concurso del Sr. Lara, 28 aprobados en las cinco Academias militares. Internos. Pídanse reglamentos.

Villanueva, 5. — MADRID

TALLER DE ESCULTURA
y
REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles o bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Conáitese este taller

CENTRO DE PERIÓDICOS
RAMÓN GARRIDO
Zocodover, 44, TOLEDO

acaba de recibir gran surtido en

Devocionarios y
Libros de Comunión.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

EDUARDO ÁLVAREZ

RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD

Relojería.

Relojes de todas clases y marcas. — Relojes extraplano y extrapulgados. — Representante de la marca Juvenia. — Reguladores. — Despertadores. Cadenas.

Gran taller de composuras garantizadas.

Relojería, Óptica y Electricidad. — ALVAREZ. — Comercio, 23 y 25. — Toledo.

Óptica.

Gafas y lentes de todas clases. — Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas. — Lentes ahumados. — Lentes cristales especiales de colores higiénicos. — Gemelos teatro, campo y prismáticos. — Barómetros. — Termómetros, etc. — Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas. — Armaduras, cristales y piezas de recambio.

Electricidad.

Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos. — Maquinaria eléctrica. — Aparatos para gabinetes y escuelas. — Arañabrazos. — Cristalería. — Arcos voláticos. — Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica. Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas. — Lámparas corrientes, desde 0,50 idem.

Carreras Militares é Ingenieros Industriales

LA PREPARATORIA MILITAR

PROFESORADO

Comandante Letamendia, ex Profesor de la Academia de Infantería.
Capitanes Osseta y Peñalosa, ex Profesores de la Academia de Infantería
Esteban-Infantes, Abogado.
Aragóns, Profesor de Dibujo.

ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS

Dirección de la correspondencia:

Dón Rodrigo Peñalosa, calle de la Granada, núm. 40. — TOLEDO

amplio recinto, y entre las nubes del incienso y atraído por las penitencias de los monjes, descendía el perdón.

Amplio recinto, de mampostería, ladrillo y labrados sillares que la mano del hombre había sabido arrancar de los peñascales graníticos que tanto en la comarca abundan; prolongación austera de la pequeña ermita de padre jerónimos; residencia entonces de de los humildes hijos de San Francisco, á quienes entregó conventulo y tiernas contiguas, el noble Caballero D. Juan Ramirez de Guzmán, que por los años de 1415 era Señor del despoblado del Castañar, por estar casado con D.ª Juana de Palomeque, de la ilustre casa de los Palomeques de Olías, á quienes los Reyes Católicos cedieron aquel Estado de la extinguida Orden de Caballeros Templarios.

Fué el primer Guardián de aquel pequeño y primitivo Convento el Padre Garcia de los Roales, siendo aprobada la fundación por Bula del antipapa D. Pedro de Luna, Benedicto XIII, refundada más tarde, por el legítimo sucesor de San Pedro Martirio V, quien encargó al Arzobispo toledano (año 1436) especial interés por aquellos religiosos, según consta en los tratadistas de la Orden, Gonzaga y Salazar entre otros.

de descargar su conciencia y de consultar casos dudosos, con quienes llevaban consigo fama de ciencia y santidad.

Pocos lugares fueron más á propósito para el aislamiento que esos montes de Toledo, guardada sólo de temibles bandoleros, que ya entonces hicieran necesario el establecimiento de un cuartelillo de la Santa Hermandad, precisamente en el despoblado de San Martín de la Montaña, y no lejano á la hoy fabril Sonseca, en la Ermita que perteneció á la extinguida Orden del Temple.

Entre esta residencia medio militar, medio religiosa, y el Convento de Agustinos que coronaba el pintoresco pueblecillo de San Pablo de los Montes, en la falda de la misma sierra, se alzaba otro más importante, y el que había hecho afamado la estancia del modesto franciscano, que llegó á la púrpura cardenalicia y al gobierno de Castilla, con el nombre inmortal de Fray Francisco Jiménez de Cisneros.

Elebábase el Monasterio en la verde ladera, al presidir la inmensidad de la llanura, parecía destinado á servir de medianero entre ésta y el cielo, haciendo ascender la oración del desvalido hasta el trono de Dios. Los más recónditos secretos del corazón del penitente quedaban como archivados en su

La Leyenda del Castañar.

Introducción.

Eran los primeros años del siglo decimo- séptimo. Los restos del gran Felipe II se guardaban ya bajo las bóvedas del Escorial, que le cobijaron también en las postrimerías de su reinado; y otro Felipe, el Piadoso, empezaba á gobernar la España, que hicieron grande tres generaciones anteriores. El pueblo había heredado de ellas la fe y el valor, que han sido siempre peculiaridades de nuestra raza; y como consecuencia, la resignación en el infortunio, el tomar la vida como tránsito, fija la vista en un más allá, contenido fuera de los límites terrenales.

Las continuas luchas de reconquista primero y de colonización más tarde, en pos siempre de un ideal superior, dejaron el país en el mayor atraso material. Los pueblos ru-